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गुरुिार, 20 जुलाई, 2023 / 29 आषाढ़, 1945 (शक) को दिया जाने िाला उत्तर 

 

मध्य-पूिव िशेों की यात्रा के विमान दकराए 

 
 

123 एडिोकेट ए.एम.आररफ:  

  

क्या नागर विमानन मतं्री यह बताने की कृपा करेंग ेदक : 

 
 

(क) क्या सरकार के संज्ञान में यह बात आई ह ैदक हाल के समय में विशेषकर छुरियों त्योहारों 

के मौसम में भारत से मधय-पूिव के िशेों के वलए विमान दकरायों में कई गुना िृवि हुई ह ैऔर 

यदि हां, तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या ह ैऔर इस संबधं में क्या सुधारात्मक कारविाई की गई ह;ै  

(ि) क्या सरकार ने व्यस्ततम मौसमों के िौरान विमान दकरायों में कमी करने के संबंध में 

विमान कंपवनयों के साथ कोई विचार-विमशव दकया ह ैऔर यदि हा,ं तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या ह ै

और यदि नहीं, तो इसके क्या कारण ह;ै 

(ग) क्या सरकार को िाडी िशेों के वलए उवचत िरों पर चाटवडव उडानों के प्रचालन की अनुमवत 

प्राप्त करने के वलए केरल सरकार से कोई अभ्याििेन प्राप्त हुए हैं और यदि हां, तो तत्संबंधी 

ब्यौरा क्या ह ैऔर इस संबंध में ितवमान वस्थवत क्या ह;ै 

 

(घ) क्या सरकार का विमान दकरायों की अवधकतम सीमा वनधावररत करने के उद्दशे्य से कोई 

व्यापक विधान लाने का विचार ह;ै और 

 

(ङ) यदि हां, तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या ह ैऔर यदि नहीं, तो इसके क्या कारण हैं? 

 
 

उत््तर 

नागर विमानन मतं्रालय में राज्य मंत्री (जनरल (डा.)विजय कुमार ससहं (सिेावनितृ्त) ) 

 

(क) और (ि) हाल के दिनों में, सरकार को माननीय ससंि सिस्यों तथा केरल सरकार से हिाई 

दकराये के संबंध में कुछ संिभव प्राप्त हुए हैं। 

इस क्षेत्र की समस्याओं के संबंध में एयरलाइनों और अन्य स्टेकधारकों के साथ बातचीत एक सतत 

प्रदिया ह।ै तथावप, हिाई दकराए बाजार आधाररत होते हैं और सरकार द्वारा न 

तो इस ेविवनयवमत दकया जाता ह ैऔर न ही वनधावररत। एयरलाइनें, प्रचालन की लागत, सेिाओं 

की विशेषताओं, मुनावसब लाभ और आम तौर पर प्रचवलत टैररफ सवहत सभी प्रासंवगक कारकों 

को धयान में रिते हुए, िायुयान वनयम, 1937 के वनयम 135 के उप वनयम (1) के प्रािधान 

के तहत उवचत टैररफ वनधावररत कर सकती हैं। तथावप एयरलाइनें तब तक िायुयान वनयम, 



1937 के वनयामक प्रािधानों की अनुपालक मानी जाती हैं, जब तक उनके द्वारा वलया जान े

िाला दकराया उनकी िेबसाइट पर वनधावररत और प्रिर्शवत दकराए से अवधक नहीं ह।ै 

 (ग) हाल के दिनों में, सरकार को केरल के मुख्यमंत्री सवहत अन्य संिभव प्राप्त हुए 

हैं, वजनमें िाडी िशेों से भारत के वलए अवनिासी केरलिावसयों के पररिहन के 

वलए उडानें प्रचावलत हते ुचाटवर विमानों के वलए आिश्यक अनुमोिन का अनुरोध दकया गया ह।ै 

यदि और जब भी प्राप्त हो,  चाटवर उडानों को आमतौर पर इंक्लूवसि टूर पैकेज (आईटीपी) 

दिशावनिशेों के तहत मंजूरी िी जाती ह।ै दिनांक 13.07.2023 तक की वस्थवत के अनुसार, इस 

मंत्रालय के पास भारत-िाडी क्षेत्र पर चाटवर विमानों के प्रचालन हतेु कोई विशेष अनुरोध लंवबत 

नहीं ह।ै 

(घ) और (ड.) ितवमान में, ऐसा कोई प्रस्ताि विचाराधीन नहीं ह।ै माचव 1994 में िाय ुवनगम 

अवधवनयम के वनरसन के बाि, भारतीय घरेलू विमानन बाजार को विवनयवमत कर दिया गया 

था। एयरलाइनें, सरकार द्वारा जारी मागव संवितरण दिशावनिशेों (आरडीजी) का अनुपालन करत े

हुए, अपनी सेिाए ँिनेे और प्रचालन हते,ु दकसी भी बाजार और नेटिकव का चयन करके, दकसी 

भी प्रकार के विमान के साथ अपनी क्षमता वनधावररत कर सकती हैं। 

 

**** 


